

le Commonwealth, la Francophonie et l'Organisation des États américains (OEA). Il est également partenaire au Dialogue avec l'Association des nations de l'Asie du sud-est (ANASE).

À toutes les tribunes, il faut traiter constamment les mêmes thèmes: démocratisation, respect des droits de la personne, saine gestion gouvernementale, règlement pacifique des différends et ouverture des marchés mondiaux.

Le règlement pacifique des différends exige également que l'on arrive à mieux limiter les moyens de conflit. Au cours de la dernière année, les États-Unis, l'ancienne Union soviétique et les autres puissances européennes ont réduit de façon substantielle leurs arsenaux nucléaires et conventionnels. Les États-Unis, la France et la Russie ont annoncé une suspension de leurs essais nucléaires.

Le Canada s'en tient fermement au programme détaillé de non-prolifération établi l'année dernière par le Premier ministre. Nous devons travailler avant tout à obtenir l'adhésion universelle au Traité de non-prolifération des armes nucléaires et à faire proroger celui-ci indéfiniment lorsqu'il viendra à expiration en 1995.

Par une action multilatérale, les armes chimiques ont été interdites au terme de 20 ans de négociations ardues. La recherche de meilleurs moyens de contrôle des armes biologiques et des armes à toxines progresse.

Enfin, si vous me le permettez, je parlerai de notre détermination d'élargir les débouchés commerciaux du Canada. Il existe un lien étroit entre le développement démocratique et les réformes du marché dans les autres pays, d'une part, et notre propre prospérité économique, d'autre part.

Un exemple. Il y a trois ans, le Canada s'est joint à l'OEA, et est politiquement actif dans l'hémisphère à titre de membre de cette organisation. Le mouvement vers la démocratie observé dans presque tous les États membres, malgré certains reculs, correspond à une forte croissance économique dans la région, et à une forte croissance des liens commerciaux du Canada avec ces pays.

C'est ainsi qu'au cours des huit premiers mois de 1992, nos exportations vers l'Argentine ont augmenté de 79 p. 100; vers le Brésil, de 22 p. 100; vers les pays d'Amérique centrale, de 21,5 p. 100; vers la Colombie, de 96 p. 100; et vers le Mexique, de 108 p. 100. Je n'ai pas besoin de vous rappeler que cette croissance est une source de nouveaux emplois pour les Canadiens. Si l'instabilité politique menaçait la démocratie dans ces pays, elle menacerait aussi un important facteur de croissance de l'emploi au Canada.